

# LA MESA ESTRATÉGICA NACIONAL: UN PASO MÁS EN LA BÚSQUEDA DE LAS PERSONAS DESAPARECIDAS FORZADAS DE LA UNIÓN PATRIÓTICA (UP)

## ¿QUÉ ES LA MESA ESTRATÉGICA NACIONAL?

### Recuerde

La Mesa Estratégica Nacional (MEN), que fue instalada en agosto del 2022 en el marco del Convenio 207 entre la Unidad de Búsqueda de Personas dadas por Desaparecidas (UBPD) y la Corporación Reiniciar, tiene como objetivo diseñar diversas acciones para la búsqueda de las personas desaparecidas forzadas de la Unión Patriótica (UP).



## ¿EN QUÉ VA LA MESA ESTRATÉGICA NACIONAL?

Sabemos que el proceso de búsqueda de las personas desaparecidas no es sencillo. Sin embargo, gracias a la articulación entre Reiniciar, la UBPD y las delegaciones de familias y coordinaciones en los nodos regionales de la MEN, hemos avanzado en diversas acciones para la búsqueda.

La participación de las víctimas ha estado mediada por un proceso de fortalecimiento que se viene desarrollando desde 2021.

En esta segunda entrega les compartimos los avances y los retos de la MEN.



## ARAUCA



En febrero de 2023 se realizó la primera reunión del nodo Arauca, que se corresponde con un diálogo (ver pie de página 2) entre sus integrantes con el fin de precisar acciones para realizar y acompañar en el marco de los Planes Regionales de Búsqueda (PRB) y en relación con la propuesta de Plan Piloto de Reiniciar. También se coordinó la realización de tres tomas de muestras genéticas y se ha realizado un croquis que refiere posible lugar de disposición de cuerpos. La segunda reunión está programada para el 2 de agosto de 2023.

## BOGOTÁ-CUNDINAMARCA

Se han realizado tres reuniones de nodo para puntualizar información con el fin de priorizar una toma de muestra a familiares; una reunión preparatoria para las tomas de ADN a familiares en Fusagasugá; dos tomas de muestra a familiares: una en Fusagasugá y una en Tibacuy; y dos reuniones sobre las líneas de investigación con organizaciones.



**1. En estas reuniones de nodo, por ejemplo, i) se precisa, complementa y comparte información de casos de integrantes de la UP que fueron desaparecidos forzosamente y de los contextos regionales en los que ocurrieron las desapariciones; ii) se profundiza en los PRB, sus líneas de investigación y unidades de análisis y se hace un seguimiento a la propuesta de Plan Piloto presentada por Reiniciar; iii) se concerta, planear y realiza, con el acompañamiento de Reiniciar y delegados de familiares y de las coordinaciones, acciones humanitarias y extrajudiciales para la búsqueda como la toma de muestras genéticas o prospecciones (“búsqueda en terreno”), iii) se evalúa el funcionamiento del nodo, los avances y aspectos a mejorar, entre otros.**

## CAUCA

En enero de 2023 se llevó a cabo la primera reunión de nodo (ver pie de página 2); se realizaron con la UBPD, tomas de muestra genética a familiares que residen en Popayán, Santander de Quilichao y La Sierra, que corresponden a seis casos.



## CAQUETÁ

En enero de 2023 se realizó la primera reunión (ver pie de página 2).



## CHOCÓ-URABÁ

En junio de 2023 se hizo una reunión con el Grupo Interno de Trabajo Territorial (GITT) de Apartadó para socializar los objetivos y alcances del Convenio Derivado 151 de 2023 y coordinar algunas actividades programadas para su ejecución (Jornada Colectivas de Trabajo, Jornadas de fortalecimiento de la participación de familiares).



## ANTIOQUIA

En junio de 2023 se hizo una reunión con el Grupo Interno de Trabajo Territorial (GITT) de Medellín para socializar los objetivos y alcances del Convenio Derivado 151 de 2023 y coordinar algunas actividades programadas para su ejecución (Jornada Colectivas de Trabajo, Jornadas de fortalecimiento de la participación de familiares). El 2 de agosto se realizará la segunda reunión.



## MAGDALENA MEDIO Y SANTANDER

Se han realizado dos reuniones con el nodo de Magdalena Medio y una con el nodo Santander (ver pie de página 2), en las cuales se elaboró el plan de trabajo de acciones conjuntas y la UBPD compartió información de los Planes Regionales de Búsqueda y líneas de investigación.



## COSTA CARIBE

En marzo de 2023 se llevó a cabo una reunión con el nodo Córdoba (ver pie de página 2); se aportó información para la toma de muestras genéticas, a través del Instituto Nacional de Medicina Legal y Ciencias Forenses (INMLYCF), en dos casos en los que los familiares residen en Montería. Reiniciar y la delegada de la Coordinación de Córdoba acompañaron el procedimiento en uno de los casos.

## GUAVIARE

En diciembre de 2022 se coordinó una toma de muestra a familiares realizada por la UBPD y acompañada por Reiniciar, se han realizado dos reuniones de nodo, y en julio de 2023 se hizo una reunión con la finalidad de adelantar información de georreferencia de dos casos.



## HUILA

En noviembre de 2022 se realizó, con la UBPD, tomas de muestra genética a familiares de diez casos en Neiva. Se llevaron a cabo dos reuniones de nodo (ver pie de página 2); se participó, con otras organizaciones, en tres reuniones convocadas por la UBPD relacionadas con la prospección del Cementerio Central de Neiva, donde se comunicaron los hallazgos, se socializó y retroalimentó el plan de trabajo sobre la Intervención Humanitaria y Extrajudicial (IHE) que se realizará en dicho cementerio. Además, Reiniciar participó de dos reuniones en la Mesa Técnica de las medidas cautelares del Cementerio Central de Neiva que estableció la JEP.



## TOLIMA

En enero, febrero, junio y julio de 2023 se llevaron a cabo cuatro reuniones de nodo (ver pie de página 2). Se realizó una toma de muestra genética, prioritaria a familiares de una persona desaparecida, residentes en el Espinal, a través de Medicina Legal, coordinada con el GITT - Ibagué y acompañada por Reiniciar. Adicionalmente, se aportó información para la realización de una toma de muestra genética, prevista para mayo de 2023, de familiares de una persona desaparecida que residen en Mariquita, sin embargo dicha toma fue aplazada y se llevó a cabo el 18 de julio de 2023.



## META

En octubre y noviembre de 2022 se realizaron tres reuniones para la participación de familiares y delegados en la intervención del cementerio de Puerto López que se llevó a cabo del 5 al 11 de diciembre del 2022, en la cual se hizo un acto de memoria de las personas desaparecidas, entre ellas las de la UP. Entre septiembre de 2022 y mayo de 2023 se aportó información para genogramas en 19 casos, y se han hecho 17 tomas de muestras genéticas a familiares concertadas con el GITT Villavicencio: 9 en Uribe, 3 en Villavicencio, 6 en el Castillo y 1 en Vista Hermosa. También se han sostenido cinco reuniones de articulación entre Reinciar y el GITT Villavicencio para aportar en la planeación y hacer el seguimiento a la prospección que tendrá lugar en el municipio de Uribe. Además, un diálogo colectivo con los familiares para aportar a la georreferenciación del posible lugar de disposición de cuerpos de dos personas más, desaparecidas en el mismo municipio. Finalmente, se realizaron dos reuniones del nodo en las que se analizó información para la búsqueda y se hicieron solicitudes a la UBPD (ver pie de página 2) Por otra parte, el 23 de febrero de 2023 se realizó la diligencia de entrega digna de Luis Jairo Enciso, militante de la Unión Patriótica desaparecido forzosamente en 2002. La entrega fue liderada por la Fiscalía a través del Grupo interno de trabajo de búsqueda, identificación y entrega de personas desaparecidas (GRUBE), y acompañada por la UBPD y Reinciar.



## VALLE DEL CAUCA

Se han hecho dos reuniones de nodo (ver pie de página 2) en febrero y mayo de 2023. En diciembre de 2022 se realizó la toma de una muestra genética concertada entre Reinciar y el GITT de Cali, en esta ciudad, y el 17 de mayo de 2023 se envió información a la UBPD para elaboración de genogramas, en cuatro casos.



## PARA DESTACAR

- La comunicación ha sido fluida y rápida. Se ha sabido triangular la información en la medida en que hay comunicación entre la UBPD y la Corporación Reiniciar con las personas que han sido delegadas en los territorios. Si bien hay momentos en los que se tienen posturas distintas frente a cómo desarrollar acciones, la comunicación clara es determinante para tomar conjuntamente decisiones acertadas.
- La descentralización o territorialización de las Acciones de Investigación Humanitarias y Extrajudiciales (AIHE) por parte de la UBPD, ha permitido el relacionamiento con las instituciones y organizaciones sociales claves para la búsqueda directamente en el territorio.
- Las víctimas familiares que participan en las acciones de la MEN han manifestado recibir un trato respetuoso por parte de los y las servidoras de la UBPD, lo que fortalece la comunicación y promueve la confianza de los familiares.



## **PARA MEJORAR**

- El proceso de retroalimentación del estado de la información tanto al interior de la UBPD, como entre esta institución y Reiniciar puede mejorar, con el fin de evitar escenarios de duplicación de esfuerzos y malentendidos.
- En la misma perspectiva es importante identificar conjuntamente el tipo de acciones para la búsqueda que están realizando otras organizaciones en los territorios, diferenciando las que se limitan al aporte de información, de aquellas que, como lo hace Reiniciar, realizan un proceso de fortalecimiento y acompañamiento integral a las familias durante todo el proceso de búsqueda.
- Tener claridad con la información. Manifiestar que se tiene y compartirla, o que no se tiene y que por esta razón no se puede compartir.
- Mayor celeridad de parte de la UBPD en los procesos de investigación humanitaria para la búsqueda.
- Protocolos y directrices de la UBPD que agilicen los procedimientos a surtir para avanzar en la búsqueda, en especial, con el fin de obtener información de los actores asociados a la desaparición, y de acceder a predios para realizar intervenciones con fines de recuperación de cuerpos.



**Nuestra participación activa es indispensable para buscar a TODOS los desaparecidos de la UP**